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◆ 徐佳和

“断舍离”过时了？生活美学不该千篇一律
以《怦然心动的人生整理魔法》风靡全球的

整理大师近藤麻理惠，因为有了三个孩子，最近

已经放弃了整理自己的房子，“我的家很乱，但

在我人生的这个阶段，我觉得这样做也没什么

问题。”近藤说，“最终的目标是每天激发快乐，

过上快乐的生活。”

近藤麻理惠的“不整理”，其实是一种与时

俱进的做法。当所有的社交媒体上一律呈现整

理得十分“完美”“笔直”“分类细致”的生活环境，

家装只用大面积的白色+深浅不一的褐色+雾霾

般的灰色，这些性冷淡色系的用具，甚至连厨房

里的调羹都摆得横平竖直，互相之间保持着一模

一样的距离，拍出来的照片都是一张图片里只出

现一件东西……我觉得，现在流行的应该是Be

Real——反对完美的千篇一律的假面，为带着缺

憾的真实高唱赞歌。因为在一个模仿无处不在

的时代，“混沌美学”意味着“无法复制”。

曾经，在“极简就是清醒”的定义之下，很多

人不由自主地被卷入其中，忙不迭地一边买一边

扔，生怕家里有一件多余的东西，更怕一不小心

变成旁人眼中“被消费主义洗脑”的糊涂蛋。还

有一些让人夺人眼球震惊的标题，比如“一周时

间，扔空了三分之二个家”“我的家里空无一物”，

具体呈现出来的居家环境看上去比酒店还精简。

给生活做减法，控制物欲，回归自我，这当

然不是什么坏事。然而，“要是乱糟糟的桌面意

味着杂乱无章的头脑，那空桌面意味着什么

呢？”——这话可是爱因斯坦说的。

史蒂夫 ·乔布斯、阿尔伯特 ·爱因斯坦、马

克 ·吐温，这三位绝非随波逐流人云亦云者，他

们无比享受自己独一无二的做事方式，他们那

乱而不落俗套的桌面说明了他们的标准。看似

癫狂的摆放实则暗藏着条理：在堆积如山的纸、

杂志和物品之中，存在着那些敢于创造的人特

有的组织性。

要论“混沌美学”，画家的画室可谓典型案

例，英国二战之后最重要的画家弗朗西斯 ·培根

的画室堪称纸张和颜料组成的“洞穴”，最伟大

的当代画家、弗洛伊德之孙卢西恩 ·弗洛伊德的

画室更是一团糟，画架旁墙面上堆积的层层颜

料、椅子上成堆的画笔和墙边一卷卷的画布都

在诉说着弗洛伊德创作时的专注与热情。它们

是一件作品的创作过程遗留的痕迹与证明。

文章开头的整理大师近藤麻理惠为什么在

有了三个孩子之后自觉放弃了“整理”，转而觉

得“乱”也很快乐？因为极简，其实是一种容错

率为零的生活方式，当你没有任何多“余”的东

西，也就失去了生活的游刃有“余”。何况有朝

一日有了孩子，还是三个的话，“囤货”便更是安

全感的重要来源。真正的极简，归根究底，是要

整理好精神世界，而非具象化简单化为实际物

品的增减：不能在陷入空虚时用物质来填满生

活的缝隙，遭遇混乱时又用简单粗暴的“断舍

离”，来实现“清理”。

复旦大学教授梁永安曾谈到过自己对“断舍

离”的看法：“归根到底要清理我们的精神……真

正不混乱的人，他是不需要‘断舍离’的。如果

生活里有很好的精神结构，知道自己需要什么、

去做什么，就不需要人为地去树立自己‘我一定

要如何如何’。”

就像一千个人心目中有一千个哈姆雷特，

审美何必拘泥于一种形式，冷淡极简也好，热烈

混沌也罢，在生命的不同阶段各有所好，你觉得

开心自在就好。

学艺术学瞎了？
◆ 林明杰

幸亏在自媒体平台上，艺术并不是一个很能

挣流量的话题，否则的话，啥都不懂开口就来指点

江山的人会更多。不过，啥都懂的人说的也未必

有道理。

前不久，朋友转来一个视频，一位气宇轩昂口

若悬河的艺术博主在鞭挞一位著名现代艺术家。

博主明显是专业出身，知识积淀不俗，旁征博引信

手拈来。他列举了大量艺术史上的名家大师绘画

风格、技法和主题、形式，来质问所针对的那位艺

术家：哪条都不沾边，哪点都不能跟他们比，垃圾！

富于煽动性的口才和渊博的知识，一旦方向

错了，更容易误导公众。

这让我又想起中国书法史上的一次著名观点

交锋。翁方纲质问刘墉哪一笔是古人的，刘墉反

问翁方纲哪一笔是自己的。

专业艺术家与业余艺术爱好者的区别在哪

里？

业余爱好者若有几笔能似艺术史上的名迹，

就很值得夸赞了；但作为专业艺术家则根本不值

一提，他更需要的是——有“几笔”是前人所没有

的。

那位博主虽学富五车，但他对艺术的认知仍

停留在业余层面。

老子《道德经》说“五色令人目盲”。因为人很

容易被外在的东西迷惑，而疏忽了事物本质。学

习艺术也如此，很容易学“瞎”掉。艺术史上纷繁

的作品，炫目的色彩，奇妙的样式，如雷贯耳的名

头等等，都会让我们沉迷其中，而忘了自己去学习

了解这一切的目的何在。

不同的人学习艺术的目的和方法是不同的。

作为业余爱好者，重在欣赏和理解；作为艺术

史学家，重在对史料的穷尽掌握和钩沉索隐；作为

艺术创作者，重在从前人的实践中找到启迪和力

量，开拓新的艺术疆域；作为艺术批评家，重在从

浩瀚的艺术史个案分析中找到艺术发展的规律，

并对正在发生的艺术现状进行评判——其丰富的

艺术史知识如同火眼金睛一样，鉴别出艺术家是

平庸的拼凑匠还是富有创造性的开拓者。

艺术无常。它在人类不同的文明阶段，有着

不同的形式，起着不同的作用。它和科学一样，

是人类应对环境和自身缺憾所进行的努力。我

们不能用商周的青铜器标准来质问宋代的瓷器，

我们也不能用古罗马的雕塑来要求古代中国的

造型艺术。环境不同，时代不同，我们不能用古

人来苛责今人，也不能以今人来嘲笑古人。宋代

的瓷器之所以伟大，就在于它与青铜器的艺术审

美截然相反。如果说，商周青铜器造型艺术是一

座中国艺术史上的高峰，宋代瓷器造型艺术就是

另一座可以与之媲美的高峰。如果宋人都像那

位艺术博主那样死读书，偏执于艺术史，那就无

从谈起了。

林距离

上海文艺评论专项基金特约刊登

万物既伟大又渺小
◆ 华心怡

当下，关于苏轼的传记有不少。与那些作品相

比，刘小川新作《品中国文人 ·苏东坡三百篇》在语

言、内容、形式各方面均有创新之处。此外，还让我

们在苏轼的文学家、政治家、书法家、绘画家、美食家

等诸多身份之外，看到了他更为真实的一面——一

个有着痛苦与绝望，嫉恶如仇，热烈爱意的人。

苏轼因“乌台诗案”被贬黄州后，在给李之仪的

信中，他后悔不该直言极谏、考论是非、伸张正义，似

乎完全否定了自己三十多年来的价值观。在一个仲

春的夜晚，苏轼去看海棠花，并写下名篇《海棠》。作

者分析道：“这是苏东坡近乎神经质的举动，像个夜

游症患者，像个移动野地的鬼影。海棠是谁？苏东

坡自己。此处有显而易见的内心挣扎，拒绝沉沦的

痛苦挣扎。”

叙述苏轼的痛苦与绝望是理解他的关键。作者

指出：“写苏东坡，要让他的无助、绝望与恐慌显现出

来。让深渊显现为深渊，然后才有深渊中的升起。

理解苏东坡，这是紧要处。”

苏轼对于小人并不会掩饰自己的愤恨。

元祐元年，吕惠卿被贬，苏轼撰写了贬斥吕惠卿

的制词，痛斥其诸多罪行。这份制词写得酣畅淋漓，

但今天有学者指出其中有失实之处。该如何理解这

种失实，是苏轼为了报复吕惠卿而刻意栽赃陷害他

吗？此外，苏轼难道不是菩萨心肠，“眼见得天下无

一不好人”吗？

作者指出，苏轼“不是两可人，不是乡愿人，不是

面团人”，“爱憎分明，是非明确，乃是历代大文豪的

显著特征。爱一切人是假爱。爱是什么？爱就是

恨。爱是价值所系，价值与非价值，势同水火。对邪

恶宽容，就是邪恶的帮凶。”对于小人，苏轼是嫉恶如

仇。我想，苏轼为吕惠卿所写制词的失实，很可能正

是他愤怒的体现，在激愤情绪之下记错了事实。如

此，更显得苏轼真实。

苏轼有着热烈的爱。

对于苏轼诗词中的情爱，与其他一些学者欲言

又止的态度相比，作者并不忌讳，而是将之深刻呈现

出来，“理解人性，最需深入”。

如对于苏轼的《三部乐》，作者指出：“学者们对

《三部乐》的阐释大都语焉不详，顾左右言它，似乎为

贤者讳，却露出封建尾巴。”进而分析出苏轼在作品中

对王朝云的爱意。再如对于《洞仙歌》中“冰肌玉骨，

自清凉无汗，水殿风来暗香满。绣帘开，一点明月窥

人，人未寝，欹枕钗横鬓乱”，作者赞叹“热恋中的苏东坡

出此情色语，真不减柳永张先”；对于其中的“起来携素

手，庭户无声，时见疏星渡河汉”，作者认为“这想象画面

的细腻程度，不亚于白居易写《长恨歌》”；对于《浣溪沙·

端午》中“轻汗微微透碧纨，明朝端午浴芳兰。流香涨腻

满晴川。彩线轻缠红玉臂，小符斜挂绿云鬟。佳人相见

一千年！”，作者感慨“佳人相见一千年！苏东坡的爱情豪

放语，并不减黄州赤壁‘大江东去’的歌唱”。

关注苏轼的情爱并非猎奇，而是为了更好地理

解他。作者表示，“元丰五年的苏东坡，创作如此之

丰，词赋如此出色，名篇、名帖、名画、名著、名尺牍一

大堆，其中一大因素是热恋”。如今有不少作品强调

了苏轼被贬经历与其诗词创作之间的关系，对于女

性对他的影响却关注较少。刘小川敏锐地看到了这

一点。

◆ 刘欣琛

◆ 毛时安

他们，寒夜里苦苦等待，等待在

废墟中被发现。土耳其、叙利亚大地

震，余波未完。永远没有机会说出的

遗憾，永远来不及给出的答案……遇

难的人数增加，再增加。土耳其全国

哀悼七日，全世界的救援队拍马赶

到，所有人为之揪心。总有些事情，

让我们深深感到，人力所不能及，无

助无望。

自然灾难，用影像还原，记住逝

去的事，记住逝去的人。影像还原

的，或者构画的，不仅仅是“穷凶极

恶”的大自然邪恶力量，还有太多鲜

活的人，他们面对灾难如何自处。

人啊人，人性啊人性，有伟大，就有

卑微。文艺的功能，也是最强的功

能之一，大概就是通过各种方式的

刻画与呈现，使我们甄别善与美，从

而向善向美。

警醒世人

说起灾难片，就不禁想起由海

伦 ·亨特主演的《龙卷风》。凌空飞

舞的汽车与动物，犹如雨下的断木

与残瓦，让人真切感受到了人类与

自然对抗的坚强意志力。《龙卷风》

是最早用电脑完成的大制作灾难片

之一，20世纪90年代以其特技场面

大、音响效果强，成为当年最卖座的

电影之一。

而在人们心目中最出色的灾难

片，大概要算2004年上映的《后天》。

影片讲述了温室效应导致全球气候

变暖，造成两极冰川大量融化，使得

高纬度地区气温下降，引发全球气候

异常……最终，地球进入到一个新的

冰期。龙卷风、海啸、地震在全球肆

虐，整个纽约陷入冰河的包围中。

罗兰 ·艾默里奇以擅长拍摄科

幻灾难片而著名，他所要表达的不

仅仅是镜头里那些砖头大小的冰

雹、巨型龙卷风、数十米的海啸、极

端的低温……充满视觉冲击的一幕

幕，是希望能够警醒所有人，谁又能

保证并不遥远的“后天”也同样安全

呢？爱护自然，顺应自然，在自然给

予我们重击时又能不惧不怵，用人

类的意志和智慧与之搏斗，才能创

造一个相对理想的和谐世界。

直击人性

地震也是人类之痛。单单是中

国，邢台、唐山、汶川……都曾以血

祭。以地震为主题的影片也不少，国

人最熟悉的应该是冯小刚拍摄的《唐

山大地震》。地震是背景，人性是主

角。影片以一个村庄热闹忙碌的日

常开篇。一家四口，男人在外打拼，

女人操持家务，一双儿女，平淡的幸

福。但地震这个恶魔到来了。建筑

像枯叶一般脆弱不堪，街上逃生的人

们像蚂蚁一般渺小，生命的消失不过

一瞬间。姐姐方登守护着弟弟，就连

被压在水泥板下都呼唤着弟弟，交代

他保留体力。正因为女孩的单纯明

亮，更显得之后妈妈选择救弟弟而放

弃她变得愈加悲伤心酸。她听到了

妈妈的选择，她面无表情地失声痛

哭。戏剧性的是，方登在意外获救后

被人领养，待重新相认，生母跪在了

她的面前。

我们如何选择，两个孩子，如果

一定要舍掉一个，该是哪一个？许多

人在观影中向自己提问。地震后，房

屋重建了。但每年的那一天，夜晚的

道路上都是烧纸的场景，多少家庭就

此破碎，多少颗心就此破碎。

灾难面前，人是渺小的，我们能

做的很少，但人又是伟大的，我们并

没有停止去做。救援，疏导，冒着危

险去搜寻、去帮助一个个素未谋面

的陌生人，给予身体上的支撑、心灵

上的抚慰。自然，一定会有惨绝人

寰的牺牲，但危难时刻，全世界手拉

手，心连心，就筑起了不可攻破的万

里长城——一切都会好起来的。

在无望中寻找希望，在活着中

还要醒着，生命力、创造力才是人类

真正的伟力。

——从土耳其大地震想到的灾难片瞬间

透过“破晓东方”
迎来“新世界”的曙光

扫一扫请关注

“新民艺评”

《破晓东方》取材于已故军史专家

刘统教授的心血之作、“五个一工程

奖”获奖作品、纪实文学《战上海》。全

剧以一种恢弘的气势拥抱历史的满腔

激情，抓住了“战上海”不同于其他战

争的“特殊气质”。 以生动的艺术叙

事方式印证了毛泽东在《七届二中全

会讲话》的预言：“我们不但善于破坏

一个旧世界，我们还将善于建设一个

新世界。”

战上海，不同于解放战争三大战

役中大兵团野外运动战、攻坚战、阻击

战，没有千军万马的冲锋陷阵宏伟场

景，也没有渡江战役的炮火连天下千

帆竞发的壮观。《破晓东方》是中国革

命史诗的一种特别显现。它的牺牲和

惊心动魄不是我们想象中那种战争外

在的金戈铁马，它是光明和黑暗，前进

和倒退，在全新的历史语境下决定中

国命运的“大决战”。

《破晓东方》以如椽大笔清晰勾勒

展开了人民币兑换金圆券，挫败了特

务奸商沆瀣一气囤积粮食、棉纱、煤

炭“两白一黑”阴谋，抗击国民党军队

轰炸发电厂封锁长江口，抵御特大台

风来袭……全剧始终贯穿在毛泽东党

中央的战略决策、陈毅和上海市华东

局领导的战术运作、社会各方错综交

杂的矛盾冲突，三个维度有机穿插，

层层推进，再现了战上海的历史长

卷。再现了中国共产党武能安邦，文

能治国的雄才大略，是中国从战争到

治理，从旧时代向新时代的一次重大

历史跨越。

好的艺术作品，从来不是表象的

故事情节堆积，而是对历史和人性的

解读。在表象的解读中，让历史的密

码浮出地平线。上海解放，不仅是军

事的解放和胜利，也是人的解放和正

义的胜利，是赢得接收、管理、发展现

代城市的大考的胜利。

《破晓东方》以真切的笔触，让我

们真切地感受到，共产党和解放军，是

一支在复杂的局面中精细谋划，克服

各种困难，获得人民箪食壶浆真心拥

戴的智慧之师。渡江战役结束第三天

就及时发现35军误闯司徒雷登住所，

以及其后出了纪律不到位的“乱子”。

俗话说，兵贵神速，我军却是停下追

击，丹阳整训，学习了解大城市生活民

情。陈毅虚心向曾山、经济学家、社会

各界人士，请教释疑，逐渐清晰了进城

的各项重大举措。凡事未雨绸缪。完

成了党中央要求的从军事进城到政治

进城，军政双赢。不断向全军提出军

事、政治双优进沪。甚至为此开展情

境教育。要指出的是这里的政治，已

完全不是当年国民党政府高压专制的

训政，而是人民政党、人民军队亲民、

爱民、为民的自觉的政治。

最重要的是，《破晓东方》生动而

有立体感地凸显了共产党和人民军

队，是一支心怀人民，处处牵挂着人民

的仁义之师。他们宁肯牺牲“不用重

炮”。郑连长以生命践行了自己“中国

人民解放军，生来就是为老百姓打仗，

为老百姓牺牲的……”的诺言。毛主

席对陈毅说，“解放上海不是问题，能

够在上海站稳脚跟，尽快恢复和发展

经济，让饱受战乱的人民休养生息，这

才是大问题”。从上到下坚定为人民

的理念。金圆券人民币兑换，陈毅对

纪南音明确要求“要让老百姓得到实

惠”。从城市管理的零经验，通过与市

民一起的零距离，取得现代城市管理

零的重大突破，上海一战赢得了军事

的胜利，更赢得了人民的心。

一部热播电视剧《去有风的

地方》，让万千追剧人成了“追风

者”，他们爱上了苍山洱海边的闲

适慢生活，爱上了沙溪古镇里原

生态的历史遗迹，更爱上了充满

民族特色和匠人精神的白族扎

染、白族刺绣和木雕。刘亦菲和

李现这两位当红演员用自然的演

技将电视剧演出了纪录片的质

感，李现饰演的谢之遥对非遗的

关注更是获得了联合国教科文组

织的点赞。乘着这阵风，小众非

遗为大众知晓，或许这才是“流

量”应该用在的地方。

如今，在Z世代触手可及的

文娱产品里，越来越多的非遗传

承人加入到专家顾问团之中，乃

至走到台前开启梦幻联动，比如

《原神》与上海京剧院花旦演员杨

扬合作推出现象级歌曲《神女劈

观》。电视剧更是将传统文化视

为重要的宣传方向，甚至从剧本

策划之初，就已经有意识地将非

遗融入其中。刘亦菲上一部电视

剧《梦华录》，就带火了宋代点茶；

《月里青山淡如画》串联起苏裱、

桃花坞木版年画、评弹等多项苏

州非遗；《当家主母》展现的是从

事缂丝业的女性成长故事……

将传统文化融入流行文化

中，越来越不是“附加分”，而成了

“基础分”，这意味着非遗的传播

愈发成了共识。但怎样的联动才

是1+1＞2的联动？可以想象，电

视剧本身品相一般的情况下，即

便展现了非遗技艺，或者剧情本

身就在讲述非遗行业里的故事，

也很难摆脱借壳谈恋爱之嫌。那

么，作为副线剧情的云南非遗在

《去有风的地方》里的走红，其实

有两点值得借鉴。

首先，面对非遗传承难这个

老生常谈的问题，剧中以一对木

雕师徒各自面对的困境展开，行业的困

境浓缩在个体的困境之中，虽是讲述非

遗行业，却也是普通人在各个行业都会

面对的，很容易让观众产生共鸣。

一边是师父带的若干徒弟因

为坐不住冷板凳跑了，师父却还

在坚持纯手工制作，原本谈好的

酒店木雕装饰画订单也因为机雕

画更便宜面临取消；最后一位不

受师父认可的徒弟夏夏，渴望到

大城市去闯荡，也希望能获得更

高的收入，暂时辞别了师父。

接下来的剧情如何发展，写

得比主线剧情更具有戏剧冲突。

李现饰演的返乡创业的投资人谢

之遥，用商业上常用的讲故事的

方式为酒店老板找到了购买手工

木雕画的理由，那就是一个成功

的品牌必然离不开一个好故事，

非遗装饰画背后的匠心自然会为

酒店无形中增加了历史沉淀与创

始人的审美体现。而夏夏也因为

被网友诓骗后无奈回到家乡，开

始安心学手艺，跟着师父学木雕。

除了这份亲切感之外，非遗

的展现在《去有风的地方》里充满

了当下感，在风口之上充满了活

力。剧中旅游博主来到云苗村的

景点打卡短视频，不仅带动了网

友到此地旅游的热情，而且带动

了电商经济和非遗热度，和电视

剧播出后的效益如出一辙。夏夏

的木雕直播间因为网红的推荐，

几十人的冷清场面一下子涌入了

上万人，谢之遥也派出专业视频

团队对这对师徒进行包装，拍摄

出了爆款视频系列“师父再打我

一次”，别说剧中爆红，就算放在

现实世界，这样的策划能力也一

定能捧红更多非遗传承人。

更何况，在云南这样一片充

满原生态风情的土地，观众天然

地会对传统的非遗文化产生一

种期待，就像剧中刘亦菲说的那

样，外地游客既然来云南了，不

是想看那些亏钱的人工景点

的。好演技、好故事与好角度相结合，

这样的“组合拳”让云南非遗破圈，自然

也就不奇怪了。
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这边高歌“大江东去浪涛尽”
那厢低吟“佳人相见一千年”
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让你走近一个更真实的苏东坡


